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Пресс-служба президента СПбГПУ сообщает 
15 сентября 2003 года прошло заседание Ученого 

Совета СПбГГТУ. В качестве основного вопроса был 
заслушан доклад вице-президента по учебной и ад
министративной работе В.В. Глухова об итогах при
ема в СПбГГТУ в 2003 году. Текст доклада и прогноз 
на перспективы приема публикуется в газете. 

Ученый Совет утвердил в качестве кандидата для 
выборов на должность ректора СПбГПУ первого 
вице-президента СПбГГТУ, члена-корреспондента 
РАН, профессора Федорова Михаила Петровича. 

Комиссией по выборам ректора СПбГПУ в ус
тановленном порядке выданы удостоверения де
легатам конференции. 

Конференция состоится 30 сентября 2003 года 
в конференц-зале Института международных об
разовательных программ СПбГПУ по адресу: 
Гражданский проспект, дом 28 (2 этаж). 

Регистрацияс 13.00 до 13.50 час. 
В.Н. СНЕТКОВ, 

пресс-секретарь президента СПбГПУ 

30 сентября 2003 года 
состоится конференция научно-педагогических работников и 
представителей других категорий работников и обучающихся 

Санкт-Петербургского государственного политехнического университета 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

Выборы ректора Санкт-Петербургского государственного 

политехнического университета 
Кандидатом на должность ректора университета учеными советами 
структурных подразделений и Ученым Советом СПбГПУ выдвинут 

ФЁДОРОВ МИХАИЛ ПЕТРОВИЧ 
первый вице-президент, д.т.н., профессор, чл.-корр. РАН 

с программой кандидата можно ознакомиться в комиссии по выборам ректора 
(комната 415, I учебный корпус). 

Комиссия по выборам ректора СПбГПУ 

Всего в вузы России поступило около 
420 тыс. чел. на дневную форму обучения. 
Существенно меняется соотношение чис
ла выпускников и числа поступающих в 
вузы. В 1975 г. это соотношение равня
лось 4, в 1990 г. — 2,5, в 2000 г. — 2,2, в 
2001 Г . - 2 , в 2 0 0 2 г . - 1 , 9 . 

В Санкт-Петербурге в 2002 г, впервые 
число выпускников школ сравнялось с чис
лом мест в вузах города. В дальнейшем 
выпускников школ будет меньше и к 2010 
г. выпускников школ будет 14 тыс. чел., 
что в два раза меньше числа мест в вузах 
города {28 тыс. мест). 

Всего в 2002 г. в государственные вузы 
Санкт-Петербурга (46 вузов) на дневную 
форму обучения было подано 95 009 заяв
лений (89560 в 2001г„ 85540 в 2000г., 74 
075 в 1999г., 68 251 в 1998г., 58 280 в 
1997г.), из которых 58,7 % были поданы 
петербуржцами. Зачислено 27,6 тыс. чел. 
(26,6—2000г., 25,1-1999г., 24,2-1998г., 
26,5 — 1997г.) на первый курс. Возмож
ность поступать одновременно в два и бо
лее вузов использовало большинство аби
туриентов. Петербургские школы выпус
тили 2080 медалистов, а всего подано за
явлений от этой группы абитуриентов 8672. 
С учетом иногородних абитуриентов ко
эффициент дублирования заявлений от 
медалистов составил не менее 3. Количе
ство копий на момент завершения приема 
документов в некоторых вузах города дос
тигало 90%. 

В целом по государственным вузам 
Санкт-Петербурга конкурс (с учетом дуб
лирования заявлений) поступающих на пер
вый курс фактически остался без измене
ний 3,44 (3,32 - 2001г., 3,23 ~ 2000г., 
2,96 - 199ЭГ., 2,82 - 1998 г., 2,27 -
1997г.). В инженерно-технических вузах—• 
3,44 (3,15 - 2001 г., 2,72 - 2000г., 2,73 -
1999г., 2,57 — 1998 г.), экономических — 
4,05 (4,12 - 2001г., 3,69 - 2000г., 3,14 -
1999г., 3,19 в 1998 г.) 

Бюджетный план приема в СПбГПУ в 
2003 г. был увеличен на 75 чел. и соста
вил 2383 чел. на дневную форму обучения 
и 643 чел. на вечернюю форму обучения, 
45 — иностранные граждане — студенты, 
100 иностранных граждан в ИМОП на под
готовительное обучение. В центральную 

Итоги приема в СПбГПУ в 2003 г 
(доклад В.В. Глухова на Ученом Совете 23 сентября 2003 г.) 

часть СПбГПУ план приема на дневную 
форму составил 2144 чел. 

Сохранился план приема в филиалы: 
Псков, Сосновый Бор, Увеличен план при
ема в г. Череповце. 

Для студентов, принимаемых сверх кон
трольных цифр приема, в 2003 г. заключе
ны договора на контрактное обучение (бо
лее 1500 чел.). 

Самостоятельные приемные комиссии 
были сформированы в филиалах в Пско
ве, Череповце, Чебоксарах, Анадыре, Со
сновый Бор, Смоленске. 

Довузовская работа в Санкт-Петербур
ге реализуется через сложившуюся сис
тему: 

• Малый политехнический универ
ситет — регламентированную структуру, 
включающую: очнью и заочные подготови
тельные курсы; специализированные кур
сы (организованы на большинстве факуль
тетов); подготовительное отделение; ра
бота по договорам со школами (профори
ентация, проведение занятий для школь
ников, проведение специальных курсов в 
лабораториях СПбГПУ); 

• факультеты, взаимодействующие 
с профильными средними специальными 
учреждениями и обеспечивающие систе
му "Дней открытых дверей"; 

• постоянно действующую прием
ную комиссию, обеспечивающую издание 
и распространение учебно-методических 
материалов для абитуриентов, информа
ционно-рекламную кампанию в средствах 
массовой информации, систему региональ
ных олимпиад; 

• институт международных образо
вательных программ, реализующий целе
вой комплекс мероприятий для привлече
ния и подготовки иностранных граждан. 

Наибольшее количество иногородних 
студентов СПбГПУ являются выпускника
ми средних образовательных учреждений 
Ленинградской области, Северо-Запада и 
Крайнего Севера России. Причины этого 

состоят как в расположении Санкт-Петер
бурга, так и в устойчивых традиционных 
связях Политехнического университета с 
Администрациями соответствующих реги
онов, промышленными предприятиями и 
учебными организациями этих регионов. 

Основой работы с абитуриентами явля
ется сеть базовых профориентационных 
программ СПбГПУ. Наибольшее количе
ство их реализуется в городах Ленинград
ской области (Сосновый Бор, Кировск, 
Кириши, Волхов, Лодейное Поле, Тихвин, 
Луга, Колпино, Пушкин, Выборг, Приозерск, 
Подпорожье, Волосово). Аналогичные про
граммы реализуются в городах Псков, Че
реповец, Апатиты, Ковдор, Полярнью Зори 
(Мурманская обл.), Удом ля (Тверская обл.), 
Котлас (Архангельская обл.), Анадырь, 
Смоленск, Нефтеюганск, Комсомольск-на-
Амуре, Петропавловск-Камчатский, Южно-
Сахалинск. Опорными городами для при
тока абитуриентов стали филиалы 
СПбГПУ, Значительная группа абитуриен
тов принята из г, Череповец при контракт
ной поддержке со стороны ОАО «Север
сталь», из Тольятти, из Тихвина, 

Второй год вуз принимает по направле
нию Министерства выпускников чеченс
ких школ,-
Проведение вступительных испытаний 

Система тестирования, использующая 
комплекс предварительных олимпиад, про
иллюстрировала работоспособность. Было 
привлечено более 11 тыс. абитуриентов и 
унифицирована процедура экзамена. Аби
туриенты получили возможность попробо
вать свои силы на одном факультете и 
при неудаче перейти на другой факуль
тет. В условиях многопрофильности вуза 
подобная система работает в интересах 
абитуриентов. Вторым фактором стала 
возможность работы предварительной си
стемы олимпиад в регионах. В сложивших
ся экономических условиях иногородних 
абитуриентов иначе было бы не привлечь. 

Общий конкурс на дневную форму обу

чения по поданным заявлениям был 2,98 
(2002 г. - 2,8; 2001 г, - 2,79 2000 г, -
2,53; 1999 г, - 2,5; 1998 г, - 2 , 4 ; 1997г, -
1,9). На заключительном этапе приема по
дали документы 5761 чел. Существенно 
различается ситуации с конкурсом по фа
культетам (в скобках данные предшеству
ющих годов): 

ИСФ - 3,48(3,25; 3,34; 2,82; 2,51; 2,34; 
2,0) 

ФЭМ - 4,05(4,19; 3,75; 3,42; 3,28; 4,0; 3,3) 
ЭлМФ - 2,47(2,16; 2,48; 2,25; 2,33; 2,19 

1,9) 
МВШУ - 2,71(2,88; 3,03; 2,64; 2,61; 4,5 

3,1) 
Ф Т И М - 2 , 0 1 ( 2 , 1 1 ; 2,04; 2,12; 1,84; 1,9 

17) 
ИМОП -3,12(3,4; 3,36; 3,67; 3,92; 4,5; 3,1) 
ЭнМФ - 2,17(2,19; 2,17; 2,15; 1,93; 1,9; 

1,6) 
ФТК ~ 2,92(2,86; 2,96; 2,67; 2,39; 2,2; 1,9) 
ММФ - 2,09(2,45; 2,35; 2,42; 1,88; 2,0; 1,5) 
ЦНИИРТК -2,18(3,17; 3,5; 2,88; 2,08; 2,5; 

1,5) 
ФТФ - 1,45(2,0; 2,2; 1,65; 1,88; 1,6; 1,2) 
ИИСТ - 2,37(2,23; 2,59; 1,98; 1,8; 2,2; 1,5) 
ФМехФ - 1,93(1,64; 2,15; 1,66; 1,5; 1,6; 

1,3) 
ИИ - 2,2(2,4; 2,56; 2,72; 2,72) 
РФФ - 2,65(2,75; 2,71; 2,0; 2,0; 2,1; 1,5) 
ФМедФ - 2,57(2,67; 2,63; 3,0; 2,63; 2,7; 

1,9) 
ГФ(экон,) - (3,5; 2,88; 2,92; 6,3; 4,0) 
Г Ф ( Р Н ) - ( 9 , 5 ; 9,58) 
ИВТОБ - 3,04(4,33; 6,25; 5,42) 
Ю Ф . - 7 , 8 3 ( 8 , 0 ; 6,92; 7,08; 10,0) 
ФУИТ - 3,33 

На большинстве факультетов проход
ной балл при зачислении был 8. Слабый 
контингент был набран на ФТФ. 

Наибольшее число желающих было на 
специальности: юриспруденция, регионо
ведение, связи с общественностью, фи
нансы и кредит, гражданское строитель
ство, инженерное обеспечение городско
го хозяйства, электроснабжение, автомо

биле- и тракторостроение, вычислитель
ные машины, программное обеспечение, 
телекоммуникация. 

По вечерней форме обучения работают 
шесть структур: ИСФ, ЭлМФ, ММФ, РФФ, 
ФТК, ИВТОБ, ФЭМ, высшая школа управ
ления и финансов, МВШУ, ФПС, ФУИТ. 

При резко сниженных требованиях на 
вступительных испытаниях проходной бал 
был устойчиво 6. Ситуация подошла к ус
ловию "брать всех пришедших». Резко обо
стрилась ситуация с приемом для РФФ, 
ФТК, ММФ, где при требуемой хорошей 
математической и физической подготовке 
проходной балл был 6 (при очень малом чис
ле абитуриентов с большим баллом). 

Факультеты, работающие по вечерней 
форме, должны срочно пересмотреть прин
ципы работы. Требуются актуальные спе
циальности городского хозяйства, переход 
на большую универсальность специально
стей, взаимодействие с предприятиями 
города. Настало время принципиально пе
ресмотреть состав специальностей вечер
ней формы обучения. Появляются выпус
кники вечерней формы обучения, которые 
ни разу не были на предприятии, не видели 
"Своего» производства. Обучение просто 
ради высшего образования ведет к потере 
качества обучения и снижению эффектив
ности труда преподавателей, потере пре
стижа СПбГПУ в городе. 

В 2003 г. резко обострилась ситуация с 
• поселением в общежитие. Практически все 

места в общежитии заняты студентами 
бюджетной формы обучения. Иногородние 
студенты принимались на условиях про
писки и регистрации вне вуза. 

70 % принятых были юноши. Невысокая 
доля юношей среди поступивших на ФЭМ, 
МВШУ, ФМедФ, ИМОП (30 % ) , высокая 
доля юношей на РФФ, ИВТОБ, 

Несколько слов о медалистах. Их доля 
среди абитуриентов в СПбГПУ составля
ет примерно 12%(2002г,-10,5%;2001 г.— 
10,8; 2000 -12%) от общего числа абитури
ентов, при среднем по городу 14,3 %. По
высилось число абитуриентов, имеющих 
статус сирота, инвалид и чернобылец (по
чти 5% от плана приема) — годовой при
рост в два раза. 

(Окончание на 3-й стр.) 

Пожелание студентам и 
сотрудникам кафедры от 
имени экипажа 26-й основ
ной экспедиции на косми
ческую станцию "Мир" под
писал летчик-космонавт, 
Герой России Сергей Васи
льевич Авдеев (на фото 
справа), рекордсмен мира 
по времени нахождения в 
космосе (746 суток за три 
космических полета). 

Пригласительный билет 
на День Фиэика1д79 года и 
образец творчества коман
ды КВН физмеха, капита
ном которой в тот раз был 
А.Н. Константинов. 

О юбилее кафедры "Космические исследования" читайте на 2-ой стр. 



ПОЛИТЕХНИК № 21 

Кафедре «Космические исследования» — 25 ! 

Основатель и заведующий кафедрой 
«Космические исследования» 

профессор Грант Егорович Кочаров 

В конце 60-х годов прошлого века 
по инициативе академика Бори

са Павловича Константинова на ка
федре физики изотопов физмеха на
чалась подготовка специалистов по 
новому перспективному направле
нию науки, активно раэвивашемуся в 
то время в Физико-техническом ин
ституте им. А.Ф.Иоффе АН СССР, — 
физике космоса. В 1972 году были 
выпущены первые инженеры-физики, 
специализирующиеся по физике кос
моса. 

Приказ № 239 от четвертого ок

тября 1978 года «Об организации 
базовой кафедры космических ис
следований ЛПИ им. М.И. Калинина 
при Физико-техническом институте 
им. А.Ф. Иоффе АН СССР» был под
писан ректором Политехнического 
института К.П.Селезневым и, в час
тности, гласил: «В целях улучшения 
подготовки высоко-квалифициро
ванных специалистов для работы в 
области космических исследований, 
а также координации совместных на
учных исследований по физике кос
моса, рентгеновской и гамма-астро
номии, физике Солнца и окружающей 
среды... организовать... базовую ка
федру космических исследований на 
физико-механическом факультете 
ЛПИ им.М.И.Калинина при ФТИ им. 
А.Ф.Иоффе АН СССР...». Основной 
задачей являлась подготовка кад
ров для физтеха (в некотором роде 
— возвращение к корням, ведь по
добную задачу ставил и академик 
Абрам Федорович Иоффе при созда

нии физмеха), поэтому, на наш 
взгляд, символично, что оба самых 
первых, еще неофициальных выпус
кника (1972 года) до сих пор рабо
тают во ФТИ. В 1988 году кафедра 
вошла в состав вновь созданного 
физико-технического факультета. 

За четверть века кафедра подго
товила 224 специалиста по физике 
космоса. Более сорока из них стали 
кандидатами наук и «докторами фи
лософии» (Р^^^ ~ ученая степень, 
примерно соответствующая наше
му кандидату наук). Четверо выпус
кников кафедры защитили диссер
тации на соискание ученой степени 
доктора физико-математических 
наук, при этом трое их них (А.В. 
Блинов, А.М. Быков и В.М. Остря
ков) являются в настоящее время 
профессорами родной кафедры. 

В настоящее время на кафедре 
преподают 8 докторов физико-мате
матических наук, 7 кандидатов наук. 

В короткой заметке не рассказать 

обо всех научных направлениях, по 
которым ведутся работы сотрудни
ками, аспирантами и студентами ка
федры. Отметим только основные: 

• космическое приборостроение 
(разработка и создание приборов 
для проведения космических экспе
риментов, а также внедрение таких 
приборов в земную технику); 

• рентгеновская и гамма-астро
номия (планирование наблюдений, 
получение, обработка и интерпрета
ция данных); 

• теоретическая астрофизика 
(физика нейтронных звезд, космо
логия); 

• палеоастрсфизикаифизикаокру-
жающей среды (изучение астро- и гео
физических процессов в прошлом и 
настоящем по их изотопным следам); 

• астробиология (изучение влия
ния астрофизических условий на 
земную жизнь, планирование экспе
риментов по поиску жизни на аппа
ратах для исследования Марса и т.д.). 

Астрофизика — наука дорогосто
ящая. Поэтому в ней не обойтись без 
очень тесного международного со
трудничества. Преподаватели ка
федры сотрудничают с несколькими 
десятками зарубежных научных 
центров по всему миру, от близкой 
Финляндии до далекой Австралии. 
Это позволяет производить наблю
дения на новейших и очень дорогих 
инструментах: Космическом теле
скопе им. Хаббла, Очень Большом 
телескопе Европейской Южной об
серватории, орбитальной Гамма-об
серватории ИНТЕГРАЛ и так далее. 

Информацию о нашей кафедре 
вы можете найти на нашей 
страничке в Интернете: Ь\\р:/1 
V/\NV^^Ы^.5^и.пеVа.тиIРН^РIС0ВI 
С03М1С.НТМ 

Г.Е. КОЧАРОВ, 
заведующий кафедрой 

А.Н.К0НСТАНТИНОВ, 
заместитель заведующего 

кафедрой 

В последние годы астрофизика 
переживает небывалый подъем. 06 
этом свидетельствует высокий темп 
открытий, а также вручение серии 
Нобелевских премий. 

Исследование релятивистских ас
трофизических объектов — 

квазаров, черных дыр и особенно 
нейтронных звезд — дало уникальную 
информацию о свойствах вещества 
при сверхвьюоких плотностях (поряд
ка миллиарда тонн в кубическом сан
тиметре !} в сверхсильных полях (по
рядка 10^^ — 1 0 " Гс) при сверхвысо
ких энергиях, недостижимых в лабо
раториях. Все это позволило суще
ственно расширить рамки примене
ния теоретической физики и убедить
ся, что она справедлива и при столь 
экстремальных услових. 

Особенно плодотворным нам пред
ставляется недавний прорыв в кос
мологии, изучающей общее строение 

Революция в астрофизике 
и эволюцию Вселенной. По существу, 
на стыке космологии и физики элемен
тарных частиц и фундаментальных 
взаимодействий родилась новая на
ука. С одной стороны, она позволяет 
глубже проникнуть в процессы, про
исходившие на самых ранних этапах 
эволюции Вселенной. С другой сторо
ны, дает возможность глубже понять 
взаимодействие частиц при сверхвы
соких энергиях, недостижимых на ус
корителях. Именно таким путем уда
ется проверить справедливость тео
рии так называемого Великого объе
динения взаимодействий, теории су
перструн и других. 

Открытия в этой области представ
ляются особенно фундаментальными. 
Достаточно сказать, что та форма ве
щества, которую мы знаем, — веще

ство, состоящее из атомов (по суще
ству, протонов, нейтронов и электро
нов), — составляет лишь малую долю 
окружающей нас материи, порядка 
4,5 %. Имеется другая, ранее неизве
стная форма вещества, так называе
мая темная холодная материя, состо
ящая из тяжелых частиц, которые 
чрезвычайно слабо взаимодействуют 
с обычным веществом, хотя и облада
ют гравитационным взаимодействи
ем. Этого вещества в природе в 6 раз 
больше, чем обычного. Выяснить при
роду частиц темной холодной мате
рии — задача предстоящих исследо
ваний. 

Еще более интригующей формой 
материи является так называемая 
квинтэссенция. Она является домини
рующей. Ее вклад в среднюю плот-

Заведующий сектором теоретической астрофизики ФТИ, профессор 
кафедры Дмитрий Александрович Варшзлович (крайний справа) 

с сотрудниками сектора, преподавателями кафедры и выпускниками 1998 г. 
вторая, еще более фунда-ность энергии составляет порядка 

70%. Это вакуум оно добная форма ма
терии. В терминах теории, поля, это 
вакуумный конденсат скалярных час
тиц (то есть частиц с нулевым спином). 
Исследовать природу этой формы ма

терии 
ментальная задача новой области. 

Д.А. ВАРШАЛОВИЧ, 
профессор кафедры 

«Космические исследования», 
академик РАН 

Авторский коллектив студентов 
группы 3102 

в Научно-образовательном центре 
ФТИ им. А.Ф. Иоффе РАН 

$1оздреявительное 

Четверть века—то не шутка, 
А серьёзный юбилей. 
Уделите нам минутку, 
Чтоб поздравить вас скорей. 

Поокелать хотим мы много: 
Тыщу лет существовать, 
Развиваться, обновляться 
Год за годом процветать! 

Совершать открытий новых 
Больше, чем на свете звезд, 
Чтоб о космосе ответить 
На любой могли вопрос. 

Вам хотим в вопросах этих 
Через годы помогать, 
Чтобы знаньями своими 
Всю Вселенную объять! 

Студенты группы 3102 

— Что же это за праздник такой был «День Физика», — спрашивают нас часто студенты. Спрашивали — отвечаем. 
Вот вам образец творчества команды КВН физмеха 1979 г., капитаном которой в тот раз был А.Н. Константинов. 

Обычный день физика 

Научно-образовательный 
центр ФТИ им. А.Ф. Иоффе РАН. 

Здесь учатся наши студенты 

Слышен шум турбин строящейся 
АЭС — гиганта текущей пятилетки. 
Со сцены доносится дыхание могуче
го строительства, напряженный ритм 
трудовых будней. 

Действие 1. (Утро того тке дня). 
Слышен шум турбин строящейся 

АЭС — гиганта текущей пятилетки. 
Со сцены доносится дыхание могуче
го строительства, напряженный ритм 
трудовых будней. 

Появляется Потапов — мне — фи
зик — оклад 105. Садится за стол, 
начинает стирать пыль с лазера, явно 
стараясь, чтобы хватило до конца 
рабочего дня. 

Входит Хохлов — инженер — тоже 
физик — оклад 100. Он преодолевает 
себя. Наконец, преодолев, Хохлов 
голосом В.Высоцкого сообшает По
тапову все, что он о нем думает. Все 
поражены. Исполняется оратория для 
двух турбин мощностью 500 тысяч ки
ловатт каждая. 

Появляется Эмилия — стажер из 
Италии — физик. В ее легкой фигуре 
без труда угадывается женщина. Го
лосом Джаниелы Чинкретти она го
ворит о том, как прекрасен этот мир, 
и с размаху целует Потапова. Все 
поражены. 

Слышен шум пролетающих элект
ронов, скрежет протонов, мечущихся 
в магнитном поле с переменно-пуль
сирующей постоянной, свист интен
сивного гамма-излучения. Это про
рвало синхрофазотрон. Все пораже
ны. 

Потапов голосом Михаила Боярс
кого рассказывает Эмилии о своем 
трудном детстве и всей последующей 
жизни, которая довела его до такой 
жизни. Эмилия плачет голосом Аллы 
Пугачевой, перекрывая шум электро-

Мюзикл 

нов, возню протонов в магнитном 
поле и интенсивное гамма-излучение. 

Действие 2. (День того же дня). 
Со сцены доносится дыхание могу

чего строительства, напряженный 
ритм трудовых будней. Появляется 
Хохлов. Он ищет себя. С трудом на
ходит, но не себя, а кабель диамет
ром 50 мм, который давно уже броси
ли искать. Хор младших научных со
трудников — физиков в розовых ха
латах с окладами от 105 до 140 голо
сом хора Пятницкого исполняет ора
торию на тему о необходимости дос
тижения вершин своей профессии, 
которая выражается в защите диссер
таций на степень кандидата различ
ных наук. Это дает существенную 
прибавку к зарплате. «Иначе зачем 
жить?»—властно вопрошает хор. Все 
поражены. 

Прямо из реактора появляется Эми
лия. Она вся в красном, синем и мазу
те. Потапов голосом Альберта Аса-
дулина предлагает ей руку и мыло. 
Звучит парафраз на тему о факторах, 
влияющих на качество научно-иссле
довательской работы. Потапов, скло
нясь над Эмилией, голосом Иосифа 
Кобзона просто и в то же время лас
ково сообщает, что у нее вот-вот бу
дет ребенок. Эмилия поражена. 

Действие 3. (Ночь того же дня). 
Со сцены доносится дыхание могу

чего строительства, напряженный ритм 
трудовых будней. Утром—пуск АЭС. 
Никто не спит. Все устраняют отдель
ные недостатки. Потапов и Эмилия 
ждут ребенка. Неожиданно появляет
ся ребенок. Все поражены. Эмилия 
кричит, но поздно. Это уже не ребе
нок, это Хохлов с кабелем диаметром 
50 мм в руках. Он ищет свое лицо. Не 

найдя его, срывает с себя маску. Те
перь он уже не Хохлов, он другой че
ловек. Он теперь Сидоров. 

Увидев Эмилию, Сидоров падает на 
пульт управления. Цепь замкнулась. 
АЭС заработала. Все поражены. 

Исполняется танец маленьких зап
частей для АЭС с оркестром. Слыш
но, как у Сидорова в душе что-то 
надломилось. Из-за сцены слышен 
шум пролетающих электронов, скре
жет протонов, мечущихся в магнит
ном поле с переменно-пульсирующей 
постоянной, свист интенсивного гам
ма-излучения. Это опять прорвало 
синхрофазотрон. Все поражены. 

Звучит задушевная мелодия. Это 
Сидоров голосом ансамбля «Пеер 
Ригр1е» поет на электрокабелях. 
Подхватывая задушевную мело
дию, Потапов бросается к синхро
фазотрону и своим большим мужс
ким телом закрывает пробоину в 
нем, Звучит адажио из балета Фрид-
рихштадтпалас. 

ЭПИДОТ. (Утро следующего дня). 
Со сцены не доносится дыхание 

могучего строительства, хотя слышен 
напряженный ритм трудовых будней. 

На сиене Потапов и Эмилия — фи
зики. Между ними без труда угады
вается любовь. Они поженились. Эми
лия голосом Ольги Воронец говорит 
Потапову о том, как она его любит и 
как откормит макаронами, чтобы на 
него не заглядывалась Минухина — 
доцент-физик — оклад 320 плюс «на
ука». Затем Эмилия голосом радио
станции «Свободная Европа» пред
лагает уехать в Италию и там, под 
неаполитанским небом, свить гнездо. 
Потапов не своим голосом говорит, 
что никуда не поедет, и их ячейка бу
дет в России. Они остаются в России. 
Все поражены! 

Когда мы были молодыми 

Как быстро бежит время... Несколько 
^лгновений — и ты уже не студент, ещё 

немного — уже не доцент, чуть-чуть ещё — и 
транспорт для тебя бесплатен... Но довольно 
жаловаться на природу, потому что каждый 
период жизни замечателен своими неповтори
мыми переживаниями и своим духом. Конечно, 
многое из прожитого запоминается, поскольку 
это твоё и ничьё больше. Это твои театры и 
стихи, твоя первая удача и любовь. Да, да, 
дорогие юноши и девушки, мы тоже страдали. 
Как мы жили? Видимо, ничуть не лучше и не 
хуже нынешней молодёжи, хотя многие со мной 
не согласятся. Мы жили по-другому. 

Занятия в институте, вечерами репетиции 
в студенческом театре, иногда футбол или 
плавание. Можно наоборот: занятия в студен
ческом театре, иногда институт, вечерами 
футбол.,. Или — футбол, футбол, футбол. В 
общем, акценты расставляли сами участни
ки. Были времена, когда ФМФ (откуда отпоч
ковалась наша кафедра) делал дубль, т.е. брал 
кубок и занимал первое место в чемпионате 
Политеха по футболу, «Традиционно играли 
головой," — говорили болельщики. 

Театр Политеха — особая статья. Спек
такли, гастроли, капустники. Многие из «кол
лективных» детей выросли на новогодних ёл
ках театра-студии, на проводимых там музы
кальных лекциях. Один из них, слушая сонату 
Бетховена, сказал: «Это про Бабу-Ягу», Ну, 
почему же, Дима? Это же грустная музыка, 
«А это про грустную Бабу-Ягу. У неё ступа 
сломалась», 

Или колхозы... Раньше помощь овощеба-
зам, колхозам и стройкам со стороны учеб
ных и научных заведений была необходима. 
За это полагались отгулы на основной работе 
(теоретики хихикнут). Как-то научный десант 
попросили вязать веники и метлы на овощной 
базе в Коломягах, Если учесть, что в состав 
вязальщиков входили кандидаты и доктора 
наук, профессор и даже один лауреат премии 
имени Ленинского комсомола, то нарисован
ная картина называлась бы «Фирма вяжет 
веники», хотя по известному слогану она как 
раз их и не должна вязать. 

Оглянулся. Места уже нет созсем, а о глав
ном не рассказал—о нашей кафедре, о выбо
ре специальности, об увлечённости ею и т.д. 
В следующий раз. Впрочем, не надо отклады
вать. Пусть об этом напишут или скажут дру
гие в поздравительных тостах. Говорите, го
ворите. 

В.М. ОСТРЯКОВ, 
профессор, зам. декана ФТФ 



ПОЛИТЕХНИК № 21 

V 

Потребность в специалистах но
вого типа с углубленной подготов
кой в области финансов, кредито
вания и денежного обращения воз
никла, когда изменилась система 
экономических и финансовых отно
шений в нашей стране, изменился 
финансовый механизм, появились 
новые финансовые институты. 

В связи с этим в 1 9 9 3 году 
Советом СПбГТУ было при
нято решение об открытии 

в Политехническом институте импе
ратора Петра Великого к а ф е д р ы 
"Финансы и денежное обращение». 
Этим актом Совет технического уни
верситета подтвердил свое понима
ние важности перемен, произошед
ших в э к о н о м и к е страны и поста
вил перед новой кафедрой задачу: 
готовить для России специалистов-
финансистов, способных в рыноч
ных условиях управлять экономикой 
страны. Этим решением была вос
становлена п р е р в а н н а я традиция 
подготовки специалистов в области 
финансов на э к о н о м и ч е с к о м фа
культете. 

На факультете э к о н о м и к и и ме
неджмента была образована кафед
ра «Финансы и д е н е ж н о е обраще
ние», к о т о р у ю возглавила д о к т о р 
экономических наук, профессор Эра 
Анатольевна Козловская. 

С 1 9 9 3 года на кафедре началась 
подготовка специалистов по специ
альности " Ф и н а н с ы и кредит» по 
дневной и вечерней формам обуче
ния для работы в качестве эконо
мистов-финансистов на предприяти
ях различных организационно-право
вых форм собственности, финансо
вых структурах, включая б а н к и , ин
вестиционные фонды, б и р ж и , ауди
т о р с к и е и консалтинговые фирм'ы, 
а т а к ж е в качестве налоговых инс
пекторов и финансовых работников 

в органах государственного управ
ления различных уровней. 

Подготовка специалистов по ука
занной специальности предусматри
вает изучение гуманитарных и со
циально-экономических, естествен
но-научных, профессиональных и 
специальных дисциплин. Она ориен
тирована на выпуск вьюокоэрудиро-
ванных специалистов в соответствии 
со статусом университетского обра
зования. 

С 1 9 9 4 года при кафедре действу
ет учебная лаборатория, оснащен
ная персональными компьютерами, 
объединенными в локальную вычис
лительную сеть, имеющую доступ к 
вычислительной сети университета 
и выход в ИНТЕРНЕТ. 

Подготовку специалистов выпол
няет высококвалифицированный кол
лектив преподавателей, имеющих.-
большой с т а ж научно-педагогичес
кой работы. В настоящее время на 

кафедре работают: 2 профессора, 
доктора наук; 9 доцентов, кандида
тов наук; 4 старших преподавате
ля, 2 ассистента; учебно-вспомога
тельный персонал — 7 человек. На 
кафедре ведется большая научная 
работа, которая является в а ж н ы м 
условием подготовки специалистов 
высокой квалификации. 

Научно-исследовательская дея
тельность на кафедре осуществля
ется по н е с к о л ь к и м научным на
правлениям. Среди них инвестици
онный и финансовый анализ в про
изводственной сфере; модели управ
ления финансами, финансовое пла
нирование; вопросы страхования; 
внутрипроизводственное управле
ние, анализ и контроль, управлен
ческий учет; финансовью потоки в 
кредитных системах; моделирование 

гпроцессов НЭ'финансовом р ы н к е , 
э к о н о м и ч е с к и й и финансовый ана
лиз; информационные технологии в 

управлении финансами;управление 
б а н к о в с к и м капиталом в системе 
д е н е ж н о г о обращения; бюджетное 
планирование административно-тер
риториальных образований; финан
совые аспекты оценочной деятель
ности и другие. 

За последние пять лет препода
вателями кафедры был выполнен 
значительный объем научных ис
с л е д о в а н и й , ф и н а н с и р у е м ы й з а 
счет средств, выплачиваемых по 
грантам на фундаментальные ис
следования. 

Составной частью НИР кафедры 
является научная работа студентов. 
На кафедре регулярно проводятся 
научные к о н ф е р е н ц и и , с е м и н а р ы , 
студенческие олимпиады. Лучшие 
студенческие работы представляют
ся на конкурсы и заслушиваются на 
сессиях аспирантов и молодых уче
ных. Силами сотрудников кафедры 
трижды проводилась межд>^ародная 

научная конференция «Финансовые 
проблемы РФ. пути их р е ш е н и я " , в 
которой принимали участие многие 
ведущие ученые России и зарубеж
ных стран. На кафедре работает по
стоянно действующий научный се
минар "Методология фундаменталь
ных проблем теории финансов". 

Профессора кафедры принимают 
участие в работе ряда специализи
рованных диссертационных советов, 

В научной и учебной областях под
д е р ж и в а ю т с я контакты с Германи
ей, Финляндией, Данией, Китаем, 
С Ш А . 

На кафедре обучаются студенты 
из КНР, К о н г о . Пакистана, Кении и 
других стран. 

На кафедре действует аспиранту
ра. За время работы сотрудниками 
и аспирантами было з а щ и щ е н о 2 
докторских и 8 кандидатских дис
сертаций. 

За 1 0 прошедших лет состоялось 
2 3 выпуска студентов, подготовле
но в общей сложности более 6 0 0 
специалистов, которые сейчас ра
ботают на предприятиях, в банках, 
других х о з я й с т в е н н ы х структурах 
нашего города и других регионов. 

Результаты научных исследова
ний, выполняемых на кафедре, на
ходят отражение в многочисленных 
публикациях, среди которых статьи 
в ведущих научных журналах, таких 
к а к «Экономика Северо-Запада», 
"Регион", "Региональная. экономи
ка», «Финансы» и другие, а т а к ж е в 
ряде в н у т р и в у з о в с к и х и з д а н и й и 
научных сборниках. 

К о н к у р с с р е д и ж е л а ю щ и х обу
чаться по профилю кафедры посто
янно растет и является одним из 
самых вьюоких в университете. 

В канун своего 10-летия коллек
тив кафедры уверенно смотрит в бу
дущее, готов и дальше работать на 
благо России, нашего университе
та и процветания отечественной фи
нансовой науки. 

Э.А. К О З Л О В С К А Я , 
доктор экономических наук, 

зав. кафедрой 

Итоги приема в СПбГПУ в 2003 г. (Окончание. Начало на 1-Й стр.) 

По итогам экзаменов в июле (это иного
родние абитуриенты) можно выделить сле
дующие данные по медалистам: 

Сдавало Зачислено 
ФЭМ 148 9(30%) 
ФТК 90 14(30%) 
Повысилось число абитуриентов с од

ним родителем. По данным медицинских 
организаций города среди молодежи до 18 
лет до 50 % имеют ограничения в выборе 
профессии из-за физических, психических 
или интеллектуальных недостатков, 

" Оценка перспектив 
На 2004 г. можно предполагать неболь

шое уменьшение общего числа абитуриен
тов (рождаемость в России в расчете на 
1000): 

1980 15,9 1990 13,4 (падение 25% 
к 1983 г.) 

1981 16.0 1991 12,1 
1982 16.6 1992 10,7 
1983 17,5 1993 9,4 
1984 16,9 1994 9,0 (падение 50% 

к 1983 г.) 
1985 16.5 
1986 17,2 
1987 17,1 
1988 16,0 
1989 14.6 
В Петербурге ситуация с рождаемос

тью идет с опережением по сравнением со 
средней по стране (примерно на 2 года). За 
последние 10 лет численность детского 
населения в городе сократилась на 23 %, 
Небольшое падение приема произойдет за 
счет уменьшения числа жителей собствен
но Санкт-Петербурга (а целом по городу 
65,3 % составляют абитуриенты-петербур
жцы). Резервы общежития использованы 
в этом году полностью и в следующем году 
нет возможности повышать число иного
родних абитуриентов. 

Статистические исследования отмеча
ют рост спроса на рынке труда на строи
тельные профессии, на специальности 
бытового использования, на специалистов, 
имеющих двойное образование. На рынке 

(доклад В.В. Глухова для Ученого Совета 23 сентября 2003 г.) 
труда падает спрос на экономические кад
ры, но в общественном приоритете юриди
ческие и экономические специальности 
пока лидируют. Сохранится спрос на ме
неджеров по продажам. Повышается спрос 
на проект-менеджеров в областях: систе
мы вентиляции, теплоснабжение, холодиль
ное оборудование, на инженеров по обслу
живанию сложной электронной техники, 
инженеров-строителей. Резко повьюится 
потребность в программистах, специалис
тах по информационным технологиям, мар
кетологах, специалистам по связям с об
щественностью. Одной из тенденций рын
ка труда стала поиск специалистов, имею
щих не только квалификацию, но и дело
вые связи в сфере деятельности. 

Следствием демографического спада в 
Российской Федерации является снижение 
количества выпускников общеобразова
тельной школы, которое по выпускникам 
из 9-х классов началось в 2002 г, и будет 
наблюдаться до 2015 года, и последствия 
которого будут преодолены не ранее 2020 
года. Выпуски из 11 -х классов начнут сни
жаться с 2004 г. 

На деятельность образовательных уч
реждений различных уровней профессио
нального образования в отличие от обще
образовательной школы демографический 
спад окажет воздействие, прежде всего в 
силу сокращения потенциала абитуриен
тов, общее количество которых (выпуск
ники основной и полной средней школы) 
будет ниже современных размеров приема 
обучаемых в учебные заведения, осуще
ствляющие подготовку по основным про
граммам профессионального образования 
всех уровней. 

Сокращение количества абитуриентов 
ведет к необходимости изменения струк
туры приема в государственные учебные 
заведения профессионального образования 
с учетом баланса количества молодежи. 
Исходя из общих тенденций изменения 

спроса населения на получение професси
онального образования разного уровня, 
спроса экономики на вьюококвалифициро
ванные кадры специалистов обнаружива
ется объективная тенденция сдвига этого 
спроса в сторону высших уровней; от на
чального профессионального образования 
к среднему, от среднего к вьюшему про
фессиональному образованию. 

Во многом это объясняется тем. что ин
теллектуальные профессии становятся мас
совыми и теряют присущую им раньше ис
ключительность. Растущие информационные 
потоки и высокотехнологичные производства 
требуют не исполнителей узкой специализа
ции, аспециалистов с высоким базовым уров
нем образованности, способных переклю
читься с одного вида деятельности на дру
гой, с обширными коммуникативными уме
ниями и навыками. Важное значение имеет и 
то, что вьюшая школа сегодня лучше при
способлена к необходимой на завершающих 
этапах обучения адаптации профессиональ
ного образования к актуальным и перспек
тивным потребностям рынка труда, 

Стремление наряду с развитием вьюше
го образования сохранить в прогнозе на 
ближайшую перспективу векторы разви
тия начального и среднего профессиональ
ного образования привели к тому, что, яв
ляясь в целом по России положительным, 
баланс по выпускникам 9-х классов мо
жет быть охарактеризован как весьма 
напряженный и даже отрицательный в 
2005-2006 гг, для отдельных регионов. Ес
тественно, что на более отдаленную перс
пективу степень напряженности баланса 
будет возрастать и потребует принятия 
комплекса мер по сохранению потенциала 
системы образования. Эти меры должны 
быть дифференцированы по отношению к 
различным уровням системы профессио
нального образования и регионам Россий
ской Федерации. 

Прием в вьюшие учебные заведения к 

2010 г, может сократиться на 25-30%, 
В отношении путей сохранения и эф

фективного использования потенциала 
вьюшей школы определяются следующие 
направления: 

• расширениемасштабовдоподготовки 
и переподготовки работающих и высво
бождаемых работников (имеющиеся оцен
ки показывают реальные потенциальные 
размеры этого контингента обучающихся 
не менее 2,0 — ,5 млн, чел. ежегодно); 

• увеличение контингентастудентовиз 
зарубежных стран, в особенности из госу
дарств-участников СНГ; 

• структуризациясвтивузовпутемдаль-
нейшего объединения их в комплексы уни
верситетского типа, включающие также 
образовательные учреждения, реализую
щие образовательные программы, других 
уровней, в том числе и учреждения, заня
тые повышением квалификации и перепод
готовкой работающих и вьювобождаемых 
работников; 

• упорядочение сети иногородних под
разделений вузов, особенно их филиалов, 
не располагающих необходимым кадро
вым, финансовым и материально-техничес
ким потенциалом. 

Все предполагаемые мероприятия как 
по отношению к системе образования в 
целом, так и к отдельным ее уровням дол
жны разрабатываться и реализовываться 
с учетом специфики демографии и состо
яния системы образования каждого регио
на, условий функционирования конкрет
ных учебных заведений, предполагаемого 
спроса на региональных рынках труда 

Имеющееся уже в настоящее время 
число мест приема в государственные 
учебные заведения профессионального 
образования превышает размеры контин
гента абитуриентов — выпускников ос
новной и полной средней общеобразова
тельной школы текущего года. Указанная 
разница в контингентах покрывается за 

счет приема в профессиональные обра
зовательные учреждения выпускников 
школы прошлых лет и приема в вузы 
значительного количества выпускников 
учебных заведений начального и средне
го профессионального образования. Не
избежное в среднесрочной перспективе 
сокращение контингента абитуриентов (и 
контингента обучающихся) повлечет для 
профессионального образования следую
щие основные последствия (при существу
ющих нормативах): 

— уменьшится общая учебная нагрузка 
преподавательского персонала (следова
тельно, потребность 8 его численности); 

— вьювободится часть учебных площа
дей; 

— приемы в учебные заведения станут 
практически бесконкурсными; 

— будет происходить дальнейшее изме
нение структуры намерений населения на 
получение профессионального образова
ния: относительно уменьшится спрос на 
начальное и среднее, возрастет на вью
шее образование (повысится его доступ
ность); 

— создадутся условия для сокращения 
платного сектора обучения в основном за 
счет негосударственных учреждений про
фессионального образования, 

Сокращение контингента абитуриентов 
ведет к необходимости изменения струк
туры приема в государственные учебные 
заведения отдельных уровней образования, 
Исходя из общих тенденций изменения 
спроса населения на получение определен
ного уровня профессионального образова
ния, спроса экономики на кадры различно
го профиля, с учетом опыта развитых 
стран, можно ориентироваться на неко
торое снижение доли подготовки кадров 
на уровне начального и среднего профес
сионального образования, при возрастании 
ее для вьюшего образования. При этом 
имеется в виду общая объективная тен
денция постепенного продвижения содер
жательной стороны деятельности этих 
уровней образования в сторону более вы
соких уровней: начального к среднему и 
среднего к высшему. 
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Интернет поможет в борьбе с наркоманией 
Программа по борьбе со «злом номер один» использует информационные технологии 
в Петербурге успешно начато со

здание единой компьютерной инфор
мационной сети между Центрами про
филактики н лечения наркомании н 
правоохранительными органами, за
нимающимися борьбой с незаконным 
оборотом наркотиков. Об этом сооб
щил главный врач городского нар
кологического диспансера Сергей Ти
хомиров. 

Создание такой сети предусмот
рено целевой программой 

Санкт-Петербурга по противодей
ствию злоупотреблениям наркотика
ми на 2002-2005 годы, имеющей ста
тус городского закона. На реализа
цию программы за четыре года бу
дет выделено из городского бюдже
та более 350 тысяч рублей. 

Как рассказал Сергей Тихомиров, 
до сих пор городские центры по про
филактике и лечению наркомании 
обменивались информацией «по ста
ринке» — собирая и передавая друг 
другу документы в бумажном виде. 
Таким образом, удавалось обмени
ваться только итоговыми данными за 
квартал, в лучшем случае за месяц. 

Между тем борьба с наркоманией 

требует гораздо более быстрой реак
ции, оперативного анализа событий 
и фактов. Оказывается, в этой сфере 
есть свои «приливы и отливы», са
мые разнообразные события влекут 
за собой то резкий рост числа нарко
манов, то затишье. Тенденции эти тре
буют быстрой реакции всех, кто за
нят борьбой с наркоманией. 

Еще в середине 90-х годов государ
ство осознало, что против российс
кого общества развязана самая на
стоящая война с применением нарко
тиков, как оружия массового пора
жения. Именно тогда появились пер
вые федеральные программы по борь
бе с этим злом. Но тогда они практи
чески не финансировались. Первая 
городская программа, имеющая фи
нансовую базу, появилась в Петер
бурге в 1997 году. Нынешняя про
грамма — вторая по счету, она на
шла свое место в городском бюдже
те, хотя ясно, что вьщеленных на нее 
средств, особенно в сравнении со 
средствами «противной стороны», 
наркомафии, явно недостаточно. Тем 
не менее, работающая, действующая 
программа по борьбе с наркотиками 

— шаг в правильном направлении. 
Нынешняя программа предусматри

вает целый ряд необходимых мер: это 
и выпуск необходимой методической 
литературы, и просвещение населения, 
и повышение квалификации врачей. 
Создание единой информационной 
сети'занимает в ней особое место. 

Сейчас для сети закуплено «желе
зо» — достаточно производительный 
сервер, есть компьютеры в каждом из 
18 районных Центров. Выбранный по 
конкурсу подрядчик — фирма «Ин
сайд системз», имеющая опыт подоб
ных работ, разработала программное 
обеспечение сети. Специалисты, ко
торым предстоит обслуживать сеть 
примерно в половине Центров, уже 
прошли обучение на кафедре меди
цинской информатики МАПО. 

Создание такой сети, соединяющей 
Центры профилактики и лечения нар
комании, — только первый щаг к по
вышению оперативности всей систе
мы борьбы с наркоманией. В дальней
шем такая компьютерная сеть долж
на связать все медицинские учрежде
ния города — больницы, поликлини
ки, диспансеры. 

Школа должна быть без наркотиков! 
Тогда нам не будет грозить эпидемия наркомании 

Страшные цифры свидетель
ствуют: только десять процен

тов подростков, начавших принимать 
наркотики, доживают до тридцати 
лет. Средняя же продолжительность 
жизни наркомана — 21,5 года. 

По данным, которые приводят про
фессора Л. Шипицьша и Е. Казакова 
(Институт специальной педагогики и 
психологии Международного универ
ситета семьи и ребенка им, Р. Валлен-
берга), уровень заболеваемости нар
команиями среди подростков в 2,5 
раза выше, чем среди взрослых. За 
последние десять лет число смертей 
от наркотиков увеличилось в 12 раз, 
а среди детей — в 42 раза! Причем в 
65 процентах случаев смерть насту
пает в связи с передозировкой. 

Но зачастую эти цифры восприни
маются ребятами равнодушно, как и 
фраза о том. что капля никотина уби
вает лошадь. Некоторые педагоги, нар
кологи предлагают показывать подро
сткам в качестве острастки сжавшую
ся в маленький кулачок печень нарко
мана, хранящуюся в медицинском вузе. 

В Дании, например, старшеклассни
ков водят в интернат для хронически 
больных детей, родители которых 

употребляли алкоголь и наркотики. 
Однако в связи с тем, что наше теле
видение и газеты наполнены материа
лами и сценами с убийствами и наси
лием, подростки уже привыкли к ним, 
И рассказ о муках и смерти «на игле» 
не вызывает никакой реакции. 

И наоборот, агитация наркоманов 
очень эффективна. Один наркозави
симый за год втягивает в это болото 
от 10 до 15 человек, И делает он это 
для того, чтобы получить свою долю 
от наркоторговца. 

Что же мы •— учителя, родители, 
медики и просто неравнодушные 
взрослые — можем противопоставить 
этой страшной агитации? Больше чи
тать об этой смертельной опасности и 
говорить об этом с подростками. А 
вот это первые шаги. 

Если вы заподозрили подростка в 
пристрастии к наркотикам, то не надо 
оскорблять и унижать его. Понаблю
дайте за его поведением, познакомь
тесь, по возможности, с его друзьями. 
Тревогу должны вызвать какие-либо 
отклонения в поведении, раздражи
тельность, утомляемость. Если он бу
дет прятать от вас глаза, мы не гово
рим уже о четких следах от уколов. 

Вы можете также обнаружить на его 
столе какие-либо таблетки непонят
ного назначения, остатки какой-то 
трухи в карманах. Если из дома ста
ли пропадать вещи, а сыну или доче
ри стали звонить неизвестные люди, 
то надо забить тревогу. 

В первую очередь серьезно пого
ворите с ним о вреде наркотиков. 
Кстати, тут самым действенным ар
гументом будет личный пример роди
телей. Если папа или мама сами ку
рят и выпивают, то навряд ли их ду
шеспасительные беседы подросток 
воспримет с доверием. 

Постарайтесь приучить школьника 
к тому, чтобы он научился делать вы
бор сам. Например, мог отказаться от 
протянутой сигареты или наркотичес
кого средства. И главное — родите
лям надо учесть: если ребенок занят в 
кружках, секциях, то ему некогда бол
таться по улицам и сомнительным ком
паниям. Если он может поделиться сво
ими радостями и проблемами со взрос
лыми, то ему не надо будет прибегать 
к алкоголю и наркотику. 

На грант комитета по печати 
и связям с общественностью 

Санкт-Петербурга 

О.А. Смирнова, А.В. Васильев 

Борьба с алкоголизмом 
в России 

Сторонники "Сухого закона» заявляют, 
что период времени с 1914 года по 1925 

год был замечательной страницей нашей ис
тории. Приведем отрывок из законопроекта 
крестьянских депутатов Государственной 
Думы 1916 года: "Сказка о трезвости — пред
дверие земного рая — стала на Руси правдой. 
Понизилась преступность, сократилось нищен
ство, опустели тюрьмы, освободились больни
цы, настал мир в семьях, поднялась произво
дительность труда, явился достаток. Несмотря 
на пережитые потрясения, деревня сохрани
ла и хозяйственную устойчивость, и бодрое 
настроение. Облегченный от тяжелой ноши ~ 
пьянства — сразу поднялся и вырос трудовой 
народ. Да будет стыдно всем, которые гово
рили, что трезвость а народе немыслима, что 
она не достигается запрещением»,.. 

Однако запрет 1914 года не распространял
ся на самогон. Самогон производился не толь
ко в деревнях, но и в крупных городах. Было лик
видировано множество подпольных шинков. 

Что же такое «сухой закон»? Это решение 
проблемы пьянства административным, воле
вым действием. Но история нас неоднократно 
предупреждала, что сложные социально-эко
номические проблемы одними распоряжени
ями не решаются. 

Каковы же возражения по существу? 
Во-первых, опасность самогоноварения. 

Пьянство становится как бы бесконтрольным. 
Во-вторых, приносимый экономический 

вред. Сколько пошло сахара, зерна, картофе
ля, свеклы на эти 2 миллиона литров самого
на? А на другие миллионы, неизъятые и уже 
выпитые? 

В-третьих, вредное влияние самогона на 
организм. Высокомолекулярные спирты, эфи-
ры, токсические альдегиды и тому подобное, 
что зовется сивушными маслами, не только 
"ДУРят" сильнее алкоголя, но и вызывают в 
организме необратимые процессы. От само
гона люди спиваются и заболевают скорей, 
чем от водки. 

В-четвертых, недопустимо ставить знак 
равенства между водкой и пьянством. Между 
ними стоит человек, которого как бы не заме
чают. Водку можно запретить, а человека? 
Между потреблением водки и ее запретом 
есть целая стадия разума, воли, ограничения, 
большой и кропотливой работы. Сторонники 
"Сухого закона» хотят ее миновать. Наивно, 
ибо без этой переходной стадии любой «су
хой закон» в конечном счете, обречен на пус
той звук. И прав был народный комиссар здра
воохранения Н.А, Семашко, сказавший; что к 
запрещению спиртного население должно 
быть подготовлено. 

В-пятых, "сухой закон» — это не трезвость, 
это всего лишь состояние, когда не пьют, по
скольку пить нечего. А нам что нужно: "сухой 
закон» или трезвость? 

В 1925 году стали выпускать, и продавать 
водку, а в 1928 году было создано Общество 
по борьбе с алкоголизмом. На заводах и фаб
риках возникали ячейки этого общества. Мос
ковский завод "Серп и молот» обратился с 
воззванием "Единым фронтом на борьбу с ал
коголизмом и табаком!». Началось широкое 
трезвенническое движение: митинги, демон

страции, диспуты, месячники, выставки брако
ванных деталей, выпущенных пьяницами. 

И все-таки в словах сторонников "сухого 
закона» есть доля правды. Искренняя, убеж
денная и массовая антиалкогольная борьба 
дала результаты. Значительно сократилось 
производство самогона, и перед самой вой
ной пить стали меньше — заметьте, без всяко
го «сухого закона». Однако одними запрети
тельными мерами уничтожить нездоровое 
стремление людей к пьянству нельзя. Призы
вами и разговорами пьянство не одолеешь, 
нужна продуманная антиалкогольная пропа
ганда, которая на телевидении строится по 
принципу: рассказывая о последствиях алко
голизма и показывая спившихся алкоголиков, 
потерявших человеческий облик, телезрите
ля пугают, что если они будут выпивать, то ста
нут такими же. Несмотря на такую пропаган
ду, опросы населения констатируют: более 
60% людей считают, что небольшие дозы ал
коголя не только невредны, но и полезны для 
здоровья, а некоторые уверены, что понемно
гу спиртное можно давать и детям. 

Каждый взрослый человек знает, алкоголь 
обладает многими положительными свой
ствами. Он и успокаивает, и веселит, и бодрит, 
и облегчает общение, снимает стрессы и пси
хическое напряжение, а в малых дозах — улуч
шает сон и аппетит. Поэтому пугать или пере
убеждать людей, на собственном опыте испы
тавших положительные эффекты спиртных на
питков, что это вредно, что есть вероятность 
когда-нибудь, через много лет заболеть алко
голизмом, — бесперспективное занятие. 

Многие книги известных ученых по пробле
ме алкоголизма адресованы исключительно 
профессионалам, написаны сложным науч
ным языком, со специфическими терминами. 
Для населения предназначаются лишь попу
лярные брошюры с устрашающей картинкой 
на обложке, которая отпугивает читателей от 
чтения брошюр, а не от пьянства. Сомнитель
но, что хоть один человек прекратил употреб
лять спиртное, прочитав такую брошюру. То 
есть запугивание тяжелыми последствиями 
чего-либо, когда это возникает не сразу же, а 
когда-нибудь потом, обычно безуспешно. Ве
село, хорошо и приятно сейчас, а что будет в 
далеком будущем люди обычно не задумыва
ются, надеясь на русский «авось». 

Пьяниц много и в среде с низким социаль
но-экономическим уровнем, и среди интелли
генции, и в творческой среде, и в деловых кру
гах, и среди крупных политиков и обществен
ных деятелей. Много значит отношение обще
ства в целом и окружающих людей к дозво
ленности потребления спиртного. Отношение 
современного общества к этой проблеме та
ково, что людей, употребляющих спиртное — 
умеренно или чрезмерно, — сейчас больше, 
чем не пьющих. Абсолютный трезвенник мо
жет вызвать больше вопросов, почему он не 
пьет, чем пьяница — почему он выпивает. 

Таким образом, в программу отрезвления 
нужно включать культурно-просветительные 
и экономические меры. 

Статья публикуется в рамках проекта 
«Производство и размещение 

социальной рекламы» 

В к о н ц е и ю н я в П о л и т е х е в ы 
ш е л к ш и р о к и м м а с с а м в т о р о й 
н о м е р ж у р н а л а «ЕХ», п о д г о т о в 
л е н н ы й с т у д е н т а м и И М О П а . Н о 
о б о в с е м п о п о р я д к у . . . 

Первый номер журнала появился 
в декабре 2002 года, хотя идея 

его создания возникла еще до нача
ла осеннего семестра. Предложение, 
поступившее от преподавателя Бо
риса Олеговича Божкова студентам 
с п е ц и а л ь н о с т и « И н ф о р м а ц и о н н ы й 
дизайн», предполагало лишь прохож
д е н и е п р а к т и к и , но в д а л ь н е й ш е м 
переросло в гигантский проект, по
добного которому не было не только 
в ИМОПе, но и во всем Политехе. 

Э н т у з и а с т а м , к о т о р ы х в н а ч а л е 
было не много, пришлось нелегко, 
ведь тогда не многие верили в ус
пех. Но лиха беда начало. Студен
ты - народ молодой, активный: все 
надо узнать, все попробовать. По
этому друзей у журнала стало по
являться все больше. Первые труд
ности возникли с определением на
п р а в л е н и я и з д а н и я , в ы б о р о м на
звания. Было много разногласий, но 
о б ъ я в л е н н ы й к о н к у р с р а з р е ш и л 
в о з н и к ш и е с п о р ы . Ж у р н а л б ы л о 

решено назвать «ЕХ», по предложе
н и ю В и к т о р и н ы Р а д и о н о в о й , сту
дентки 3 курса. «ЕХ» - это началь
ные буквы слова эксперимент, ко
торым, по сути, является весь про
ект. Л о г о т и п у и з д а н и я п о я в и л с я 
также благодаря конкурсу, резуль
таты к о т о р о г о были т о р ж е с т в е н н о 
оглашены на ежегодном фестивале 
«Золотая осень 2002». Было реше
но создавать журнал о студентах и 
д л я с т у д е н т о в . 

Поскольку подготовкой «ЕХа». в 
о с н о в н о м , з а н и м а л и с ь с т у д е н т ы 
к а ф е д р ы « И н ф о р м а т и к а » , п р е д 
ставление о работе они имели. Ре
бята должны были показать, на что 
они способны, как будущие специа
листы. Основная проблема заклю
ч а л а с ь , по их с л о в а м , в н е х в а т к е 
времени, ведь не стоит забывать о 
т о м , что ребятам т р у д н о было со
вмещать учебу и работу над созда
нием журнала. Неоценимую помощь 
при р е а л и з а ц и и п р о е к т а о к а з а л и 
преподавательский состав и дирек
т о р И М О П а , к о т о р ы е н а п р а в л я л и 
д е я т е л ь н о с т ь с т у д е н т о в в нужное 
р у с л о . Б л а г о д а р я у с и л и я м в с е х 
этих замечательных людей первый 

ПЕрИМЕН 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ. 

«ЕХ» увидел свет Результат пре
взошел все ожидания. Красочный, 
интересный выпуск, выполненный 
с учетом всех тонкостей журналь
ного дела, произвел на неизбалован
ную подобными вещами публику 
Политеха неизгладимое впечатле
ние. При отсутствии какой-либо рек
ламы в стенах ИМОПа «ЕХ» разо
шелся в короткий срок. Это и не 
удивительно, ведь от журнала не
возможно оторваться! Рубрики вы
бирались с учетом предложений 
студентов и мнений преподавате
лей. Так что каждый может найти в 
журнале что-то для себя. Рубрика 
«Ехклюзив» рассказывает о важ
ных событиях в жизни университе
та, «Ехперт» сообщает о мнении 

значимой персоны, «Ехкурсия» ин
тригует незабываемыми дальними 
путешествиями... 

Второй выпуск стал приятным 
сюрпризом для своих читателей. 
Улучшенный дизайн, яркая обложка, 
множество интереснейших матери
алов — все это пример того, что 
студенты постепенно набираются 
опыта и профессионализма в изда
тельском деле. Даже название пре
терпело изменение: издание, отны
не, именуется «Ехперимент», Если 
повезет, вы еще можете завладеть 
этим номером, но придется очень 
постараться, ведь журнал разбира
ется в одно мгновение. 

Несмотря на то, что издание рас
считано на внутреннюю аудиторию 
СПбГПУ, у ребят, работающих над 
проектом, есть задумка распрост
ранить «Ехперимент» в студенчес
кой среде Санкт-Петербурга, тем 
более, что уже есть успешные по
пытки наладить связь с вузами го
рода. 

Первый номер «ЕХ» распростра
нялся бесплатно, для того, чтобы 
проследить, насколько журнал заин
тересует потенциальных читателей. 

Следующие выпуски вряд ли повто
рят судьбу первого номера, но ус
тановленная стоимость, по утвер
ждению руководителей проекта, бу
дет доступна каждому студенту. 

Что же, ребенок по имени «Ехпе
римент» появился на свет, и его 
дальнейшая судьба еще до конца не 
определена. Все будет зависеть от 
заинтересованности читателей и 
создателей проекта. Вот как видит 
будущее журнала главный редактор 
Максим Буковски: «По тому, как ра
зошелся первый номер, можно гово
рить о том. что Эксперимент удал
ся. Но на этом мы не собираемся 
останавливаться. Будем старать
ся, чтобы каждый новый номер, был 
на голову выше, чем предыдущий, и 
я надеюсь, что «Ехперимент» най
дет свое место в студенческом 
мире». 

Пока существуют люди, вклады
вающие свои силы и энергию в жур
нал, ему бояться нечего. «Ехпери-
менту» остается только радовать 
нас своими дальнейшими успехами, 

Екатерина КУЗБАСОВА, 
студентка ГФ (гр. 0713) 
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